

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, jueves 29 Noviembre 1900.

N.º 5.833

## SECCION POLITICA

### Pequeñeces

Notable y sugestivo contraste! Mientras las partidas carlistas merodeaban por Cataluña y los «Tigres del Maestrazgo» del porvenir olfateaban la sangre de una nueva guerra en el seno de la Yanquilandia, como la llama el maestro-Cavia, el cuerpo electoral daba la victoria al compadre Mac Kinley sobre su émulo el valeroso Bryan.

¿Que ate esas moscas por el rabo? Pues las ato. ¿En qué estribaba el litigio que los electores yanquis acaban de fallar en primera y única instancia? En una oposición relativa á la persona que había de ocupar la jefatura del Estado y á los principios por los cuales el tal Estado se habia de regir. ¿Y el pleito tradicional entre carlistas y liberales? En lo mismo, ni más ni menos. Véase hasta qué punto son idénticos en realidad dos fenómenos tan diversos en la apariencia.

El fondo es el mismo aunque los accidentes infinitamente discrepen. Pero lo que hay entre la República y la monarquía por cuanto respecta á la grandeza y majestad! Ni Bryan ni Mac Kinley representan los augustos derechos de una digna dinastía, ni siquiera de una rama de ella. Ni Mac Kinley ni Bryan se juzgan designados por Dios omnipotente para regir la Yanquilandia. Ni Bryan ni Mac Kinley han osado invocar un derecho patrimonial sobre la «Casa Blanca» y sus anejos. Ni Mac Kinley ni Bryan han hecho «plataforma» electoral de su calidad de nietos de cien presidentes. Pues en cuanto á principios lo que separa á Bryan de Mac Kinley no son esas grandes cosas que se llaman trono y nación, tradición y progreso, religión y libertad, sino los límites de la política imperialista, el abandono de Filipinas, el patrón oro, la libre acuñación de la plata y el mayor ó menor dominio de

los trusts. ¡Mezquindades, pequeñeces, materialismo y groserías!

A tales fines, tales medios. Una elección ha bastado para decidir entre los dos rivales. ¿Han visto Vds. sosería igual? Nada de conspirar, contrabandear, guerrillear. Nada de invocar el santo nombre de Dios y la sacrosanta legitimidad. Nada de levantar partidas, armar cisco, jugar á la baja. Unos cuantos millones de cerdos, que ni siquiera saben lo que es la ley Sálica, han dado el triunfo á Mac Kinley, esa especie de Carlos María Isidro, ultramarino, sobre Bryan que viene allí á representar, aunque imperfectamente, á la «angélica» Isabel. Y se acabó. Ni guerra civil, ni cerco de Bilbao, ni noche de Luchana, ni abrazo de Vergara, ni fuga de Oroquieta, ni sorpresa de Lacar, ni sima de Igusquiza, ni Zumalacárregui, ni Cabrera, ni Jergón, ni Rosas Samaniego, ni cura de Flix, ni cura de Santa Cruz, ni obispo Caixal, ni Cucala, ni Savalls... Nada. Docenas escasas de chichones, tres pares de narices rotas y de ojos en compota, y ¡ete á Periquito hecho fraile. Más sangre cuesta el sacar adelante á un diputado cunero. Para ascender al trono de San Fernando hace falta la gracia de Dios; para presidir la República norteamericana basta caer en gracia á los yanquis.

ALFREDO CALDERÓN.

(La Publicidad.)

(Concluirá.)

### De Paris á Madrid

Desde la capital de las luces, que también lo es de las tinieblas, dirijo un cariñoso saludo á mis colegas y lectores y, cumplido este agradable deber, paso á otro que no es menos agradable para mí: el de cooperar con mis humildes fuerzas á la obra moralizadora y justa de LA TRIBUNA NACIONAL.

Dicen los telegramas:

«El ministro de Cultos de Grecia está preparando un proyecto de ley para quitar á los conventos la administración de sus bienes y confiarlos á comisarios del Estado que vigilarían el arriendo de las tierras y el ingreso de todos los pagos.

«El ministro considera necesaria esta ley, á causa de la extraña manera con que se administran ahora las inmensas riquezas de los conventos y de los escandalosos procesos á que dicha administración ha dado lugar.»

Lo que tengo el gusto de transmitir al señor ministro de Cultos de España por aquello de que, *vale más copiar lo bueno que no inventar lo malo.*

Pero olvidaba que esto en España no puede hacerse. ¿Cómo iban á arreglárselas los pobres carlistas para asesinar á sus hermanos?

El valiente revolucionario V. Gohier, escribe en «L'Aurore» á propósito del presidente de la Cámara de diputados francesa:

«Mr. Paul Deschanel se fué á Constantinopla con el almirante Duperré á visitar al Gran Asesino. Como es natural visitó también las escuelas de los padres asuncionistas. A los alumnos de estos frailes les exhortó á que amaran de todo su corazón al magnánimo y buen país en donde todos viven en paz bajo el reinado de un monarca augusto amigo del progreso y de la instrucción. Luego Mr. Deschanel recibió de la Bestia Roja el salario de su bajeza. Abdul Hamid dió una gran comida en honor del presidente de la Cámara francesa, le puso al cuello el gran cordón de Osmanié (con diamantes) y le llenó de regalos: tapices, cuadros, etc.»

Hipócritas y farsantes como el titulado republicano Deschanel lo son casi todos los monárquicos de España, que mañana se harían republicanos, á su manera, si la República existiera. Para ser buen republicano es preciso ser antes convencido anticlerical y enemigo acérrimo de todas las magestades. El ciudadano que va á postrarse á los pies del Monstruo de Constantinopla ó de otro rey cualquiera para besar sus uñas teñidas de polvo y de sangre, no es digno de ser libre ni de ser lacayo; es bueno solamente para meterse á jesuita.

Veinte y tres médicos de Paris se propusieron estudiar la causa principal del mal que sufrían 4.744 enfermos en catorce hospitales y se encontraron con que un tercio del número de los pacientes estaban envenenados por el alcohol.

El ajeno, sobre todo es la bebida que hace más víctimas en Francia. Mueren anualmente de la tisis 150.000 franceses de los cuales, el 88 por ciento adquieren la terrible enfermedad con el alcohol. Muchas sociedades filantrópicas se han fundado para remediar el mal, los periódicos avanzados también señalan el peligro, y en las Universidades populares que abundan en Paris, se dan continuamente conferencias para hacer decrecer tan desastroso vicio. Mientras tanto los frailes benedictinos y otros jesuitas traficantes aumentan el producto de sus líquidos de muerte, para que sea mayor el número de las almas que puedan gozar cuanto antes del reino de los pobres de espíritu.

PABLO GARAU.

## SECCION DE NOTICIAS

### Carta de Madrid

21 de noviembre.

Puso la sesión de ayer de manifiesto, el hecho indiscutible, de que los Sres. Azcárraga y Ugarte no sirven para el caso, y el consiguiente de que necesitan la tutoría del Sr. Silvela, no porque este logre autoridad bastante para dirigir la mayoría, sino porque acostumbrado á las lides parlamentarias, por lo menos sabe hablar.

De aquí resultó ayer algo increíble, que un diputado muy perspicuo comparó con un herradero; de tal suerte hizo cada cual cuanto le dió la gana. Momentos hubo en que la sesión se suspendió, por no saberse lo que se había de hacer.

¿Qué mucho pues, que se concluyera por acordar, lo que quisieron los Sres. Romero Robledo, Romanónes y Morayta? ¿Cómo pues, no resultar así una sesión desastrosa para la mayoría y para el gobierno.

Completando lo que vieron desde la tribuna los periodistas, que es algo más de cuanto apareció en público, resulta; que el Gobierno no ha cumplido su deber de dar cuenta á las Cortes, de las prebendas y regalos que ha distribuido entre sus amigos durante el interregno parlamentario; que ha habido muchos que han cobrado tres ó cuatro mil pesetas por el servicio de haber representado al Gobierno en alguno de los congresos internacionales celebrados en Paris; que son varios los que habiendo percibido la porquería (sic) de diez mil francos, entienden que no están sujetos á reelección y que son algunos los que se creen diputados, aun después de haber aceptado altísimos empleos, dotados con los sueldos más crecidos que consiguan nuestros presupuestos.

Entre estas incorrecciones, ninguna más notable que la en que ha incurrido el diputado catalán Sr. Comyn. Entre el y su compañero de comisión, han gastado 40.000 pesetas, recibiendo como gratificación diez mil francos, y sin embargo, al referirlo ambos al Congreso, como la cosa más natural del mundo, hasta se admiraban de la admiración de los diputados, que recompensaron al señor Comyn con una de risas y de broncas y de protestas, que no había más que pedir.

Fué ello una corrida de toros á beneficio de los monárquicos de Santa Coloma de Farnés, que tenían la honra de ser representados por quien ha sabido, merced á su ministerialismo, pasar un excelente verano en Londres, Amsterdam y Paris, y traerse para ayuda del invierno algún remanente; pues diez mil francos son bastante dinero, cuando se sabe vivir con economía. De hormiguitas así es-

tán necesitados los partidos, pues por gangas como esta, son posibles todos los esfuerzos necesarios para salir diputado conero.

Se logró también, á instancias del Sr. Morayta, que se leyera y constara en el «Diario de Sesiones», la lista de los diputados que tomaron parte en la elección de presidente. Como ello es muy natural, son muy pocos los que comprenden la trascendencia de este hecho.

Sucedía que las listas de votantes no se daban á conocer nunca; de donde, claro es, la mesa resultaba indiscutible é infalible, pues como nadie sabía quienes votaban, nadie podía hacerse cargo de si había habido descuidos en incluir ó no incluir á este ó al otro diputado.

Merced á la publicación de la lista de votantes, hoy sabemos que se creen diputados algunos que han perdido su carácter y que la consideración de ser muy discutible su caso, no ha impedido á algunos obsequiar con su voto al Sr. Fernández Villaverde.

Por esta publicación sabemos además, que tomaron parte en la votación los gamacistas, y que así se explican los 203 votos que tuvo el Gobierno; que contando solo con 166 diputados ministeriales, se encontró ayer con treinta y tantos votos más.

El hecho se explica, porque cada uno de estos partidos gobernantes tiene su objetivo, y el de los gamacistas consiste en que no sea Gobierno el Sr. Sagasta.

FELIPE.

Noticias

La prensa carlista

El señor Barrio y Mier ha visitado al general Azcárraga para suplicarle la suspensión á los periódicos carlistas.

El señor Azcárraga manifestó que no podía acceder á semejante ruego.

Villaverde y Azcárate

El señor Villaverde llamó á su despacho al señor Azcárate para pedirle que no hiciese en el Congreso pregunta alguna relacionada con la boda de la Princesa de Asturias.

El señor Azcárate se negó á ello mediando entre ambos un altercado.

El señor Villaverde entre otras cosas le dijo que se fuera con tiento al tratar de este asunto pues estaba decidido á suspenderle en el uso de la palabra.

El señor Azcárate le respondió que haría uso de su derecho y que en él le mantendrían todas las minorías.

¿Quién compra el carbón inglés?

Según el «Noticiero Comercial» de Londres, en lo que va de año ha comprado Alemania con todo y producir ella misma al año 136 millones de toneladas de carbón de piedra 6.039.646 toneladas de carbón inglés, mientras que Francia, menos productora de dicho combustible, pues no saca anualmente de sus minas de carbón más que 32 millones de toneladas, ha comprado 7.013.400 toneladas de carbón inglés, y durante los diez primeros meses del año corriente ha comprado España á Inglaterra 2.100.000 toneladas, Italia 4.466.396, Rusia 3 millones y Suecia y Noruega otros 3 millones de toneladas.

Yankis y turcos

Dicen los cablegramas de Was-

hington, que publican los periódicos de Londres, que si el Sultán de Turquía no paga las indemnizaciones que le exigen los Estados Unidos por los asesinatos de Armenia hace algunos años, se logrará el pago á la fuerza. Con este propósito se ha ordenado al crucero «Kentucky» y al cañonero «Wilmington» que suspendan su viaje á Filipinas y fondeen en Smirna, para aguardar allí instrucciones de Washington.

Rusia preparándose para la guerra

La Tesorería imperial rusa ha concedido al ministro de la guerra, el general Kuropatkin, un crédito extraordinario de dos millones y medio de rublos y otros dos millones al ministro de Hacienda para que emplee dichas sumas en la construcción de grandes cuarteles de nuevo modelo para alojar á las tropas que se establecerán en las fronteras occidentales del imperio, que ascenderán á un contingente total considerable.

En los círculos militares de San Petersburgo, Moscow y Odessa, se asegura hace ya algún tiempo que el ejército moscovita que se va á establecer á lo largo de los distritos occidentales ó sea en las fronteras alemana y austriaca se reforzará hasta que conste de 300.000 hombres de todas armas.

La concentración de un ejército tan numeroso en el Oeste y Sudoeste del imperio ruso, se explica considerando la evolución hecha por Inglaterra hacia Alemania es decir, hacia la Triple Alianza y el general Kuropatkin que además de ser excelente soldado es notabilísimo diplomático, ha aconsejado al Tzar que tome con tiempo todas las medidas necesarias de precaución, ya que el conflicto chino internacional puede, después del arreglo anglo-alemán, provocar serias complicaciones internacionales en las que Rusia jugará uno de los principales papeles.

La calvicie y los rayos X

En la reunión de la Asociación médica de Viena celebrada anteayer tarde, presentó el doctor Kienboek á sus colegas un hombre de 26 años de edad al cual ha curado parcialmente la calvicie aplicándole en su clínica los rayos Roetgen ó rayos X.

El individuo presentado había sido calvo durante muchos años y la cura se realizó de la manera siguiente: sometióse una parte del cuero cabelludo seis veces consecutivas á la acción de los rayos X durante 15 minutos, resultando que al cabo de dos meses justos de tratamiento ha recobrado el paciente en el punto en donde se hizo la aplicación el cabello negro, espeso y rizado que tuvo antes de ser calvo, quedando las partes del cráneo no sometidas á los rayos X calvas como antes.

Examinado el caso, entablóse una discusión acerca de si el doctor Kienboek ha encontrado ó no un remedio para curar la calvicie, pronunciándose la mayoría de los médicos por la afirmativa, pero pidiendo al doctor Kienboek continúe sus experimentos y que dé cuenta inmediata del resultado de los mismos á la Sociedad.

Crueldad y cinismo

Varios periódicos de Londres publican el texto de una carta de un sar-

gento del regimiento de fusileros llamado «Royal Scots», que dice así:

«Creo que la guerra toca á su fin y que la valiente raza llamada de los boers va á desaparecer completamente.

«Todas las semanas salimos una, dos tres y á veces cinco veces á operaciones las cuales, después de tiros mas ó menos importantes con las guerrillas enemigas, acaban regresando á nuestros campamentos después de haber cogido algunos pollos y otras aves de corral, trigo y todos los viveres que encontramos y pegado fuego á algunas granjas y casas de campo.

«A las órdenes del general Barton salimos la semana pasada para una excursión de cinco días, durante los cuales incendiábamos unas 20 haciendas con todo lo que contenían, incluso los muebles, quedaron pues reducidos á cenizas algunos magníficos pianos, armonios y órganos. Daba lástima ver aquel espectáculo de incendio mientras las madres lloraban sus hogares, en llamas, llevándose cogidos de las espaldas y en los brazos sus hijos.

«En la granja de Botha cogimos por valor de 6.000 libras esterlinas (unos treinta y seis mil duros) de objetos de mueblaje, granos, ferrage, carros etc., etc. Las mugeres jóvenes durante nuestros raptos se ponían de rodillas con la Biblia en las manos oraban en medio de torrentes de lágrimas que les caían de los ojos.

«Cuando se me mandó que pegara fuego á un magnífico juego de muebles en los cuales figuraba un piano precioso, y al ver á una señora anciana con tres hermosas niñas que me suplicaban llorando y de rodillas que no les destruyera sus queridos muebles, especialmente el piano, empecé á vacilar, pero la orden de los jefes era terminante y no había mas remedio que cumplir y lo cumplí, reduciéndolo todo á pavesas.

«Crea usted, padre, que pasamos cinco días de verdadera juerga». No queremos hacer comentarios, pero diremos sin embargo que no hay en el mundo más cobardía, más crueldad y más cinismo y que maldito sea quien ó quienes por sus ambiciones bastardas han sido causa de una guerra tan cobarde, tan feroz, y tan injusta, el escándalo mayor de este siglo.

MAHÓN

Casino Unión Republicana Sección Recreativa

El sábado próximo, dando principio á las nueve de la noche tendrá lugar en este casino la segunda función de la temporada, poniéndose en escena por la Compañía del Principal el drama en tres actos

AMOR SALVAJE

Nota.—Por deferencia á la sociedad se encargará de la parte de Clara la primera actriz D.ª Elisa Garrigós de Llorens.

La Comisión.

Póngese en conocimiento de todos los afiliados al casino «Unión Repu-

blicana» que todos los días laborables de 8 á 10 de la noche exceptuándose los jueves, podrán concurrir al mismo á retirar las participaciones del billete número

14820

del Sorteo de Navidad, abonando la cantidad de 1'50 pts. hasta el 10 del próximo Diciembre, en cuyo día se repartirán las papeletas sobrantes, entre los socios presentes.

Los domingos y festivos que median hasta la indicada fecha, se hará el reparto de dichas participaciones de 2 á 4 de la tarde.

El Delegado del Gobierno señor de Cavallos, ha pasado una comunicación al señor Teniente de la guardia civil, jefe de las fuerzas de dicho instituto en esta isla, encareciéndole de las órdenes oportunas á aquellos para que vigilen todos los locales en que se sospeche se juegue á los prohibidos, para que inmediatamente de sorprendidos le den conocimiento inmediato de ello.

Habiendo sido colegiado en Palma el farmacéutico Sr. Aguillo, se han dado órdenes telegráficas al Sr. Delegado del Gobierno en esta Ciudad por el Sr. Gobernador de la provincia, para que tan luego llegue á esta dicho farmacéutico, se proceda á desprescindir la farmacia que tiene establecida en la calle Nueva y le permita ejercer su profesión.

Este mediodía ha pasado el Sr. de Cavallos á inspeccionar el local de la sociedad casino «El Cousey», que como saben nuestros lectores se halla imposibilitada de celebrar funciones en el mismo, por disposición de la primera autoridad gubernativa de la provincia.

En la subasta de construcción de cien sillas para los establecimientos de beneficencia habida hoy á las doce en las Casas Consistoriales, ha sido adjudicada al único postor D. Jaime Gelabert Bellot, quien ha ofrecido á construirlas á razón de 3'50 pesetas cada silla.

Esta mañana han regresado de su excursión por el interior de la isla, las fuerzas del Regimiento Infantería de Baleares n.º 2 de esta guarnición.

A la una y media de esta tarde ha atracado al sitio acostumbrado el vapor correo «Menorquín», siendo portador de la correspondencia, 46 pasajeros y variada carga.

El señor de Cavallos, Delegado especial del gobierno ha interesado del Sr. Alcalde de esta Ciudad para que ordene al encargado de la policía de perros el más exacto cumplimiento de las disposiciones que sobre el particular tiene dictadas el señor Gobernador de la provincia, toda vez que tiene notado en los pocos días que se halla aquí, que la mayoría de los perros andan por esas calles sin bozal ni persona alguna que los conduzca conforme está mandado, y que por lo tanto sean recogidos y muertos si á las 24 horas siguientes no son reclamados por sus dueños.

También ha recordado á dicha autoridad gubernativa á los señores alcaldes del interior de la isla, las disposiciones que sobre juegos prohibidos, Sanidad y caza tiene publicadas el señor Gobernador de la pro-

vincia en el Boletín Oficial de la misma, á fin de que se cumplan en todas sus partes.

En el vapor correo del domingo próximo son aguardados los señores Magistrados y Fiscal, que forman la sección de lo criminal de esta Audiencia, para ver y fallar las causas del presente cuatrimestre.

Esta noche tendrá lugar en el Teatro Principal el estreno del drama en tres actos original del insigne dramaturgo D. José Echegaray titulado **DOS FANATISMOS**

Terminará la función con el juguete en un acto nominado

**EL RATONCITO PEREZ**  
El domingo próximo  
**EL TERREMOTO DE LA MARTINICA**

Para esta tarde á las tres y media de la misma estaba convocada la Junta de Cementerios, para tratar del expediente ordenado instruir por el Ayuntamiento, en averiguación del paradero del libro registro de propiedad de los panteones y nichos del antiguo recinto del Cementerio Católico de esta Ciudad.

Relación de los pasajeros llegados hoy á bordo del vapor correo «Menorquin».

**De Barcelona**  
D. Jaime Moysi, Carmen Bonet y sobrino, Pedro Hill, Antonio Vidal, Miguel Hernandez é hijo, José Comas, Emilio Carbó, Luis Oliveras, Esteban Rechart, Bernardo Carreras, un individuo tropa, Jaime Macián, Juan Loteras, Juan Martí é hijo, Jaime Gomila, Juan Villatriu, Mariano García, madre y hermana, Camilo Soto, Juan Pons, Felipe Alvarez y Francisco Costa.—Total, 26.

**De Alcudia**  
D. Damián Bota, Mateo Plomer, Miguel Vanrell, un cabo, dos soldados, Gabriel Pou, Miguel Mascaro, Jorge Bosch, Pedro Pons, Antonio Socias, Juan Piris, Pedro José Nadal, Miguel Ramis, Bartolomé Canals, Bartolomé Llabrés, Lorenzo Figuera, Pedro Antonio Oliver, Juan Fiol y Sebastián Salóm.—Total 20.

**CORREO DE HOY**

**Últimos Telegramas**

Madrid 27, 3 m.

El Consejo de ministros después de cuatro horas de estudio, ha aprobado las reformas de guerra autorizando al general Linares para presentar á las Cortes los proyectos encaminados á que aquellas sean materia legislativa, acordando que los demás se planteen por decretos que no rijan, mientras que sean leyes los restantes. Dichos proyectos son 58 y por ellos se suprimen la Junta consultiva y parte de la administrativa y para el ministerio de la Guerra la parte técnica del estado mayor, se suprimen los ayudantes de los generales que no estén en activo y se reduce la edad para la reserva, á la que pasarían 80 coroneles, amortizando todas las vacantes.

La impresión general es que el Consejo ha aplazado por tiempo indefinido el plan del general Linares.

Madrid 28, 1 m.

El gobierno, en vista de la agitación que se observa en las kábilas fronterizas de Ceuta y en previsión

de sucesos posibles, enviará refuerzos á dicha plaza.

Paris 27, 10'14 m.

M. Krüger y M. Waldeck Rousseau se han hecho esta mañana mutuas visitas.

Paris 27, 12'23 t.

Las mesas del Ayuntamiento y del Consejo general han visitado esta mañana á M. Krüger se ha mostrado muy agradecido. La visita ha sido muy corta.

Paris 27, 1'22 t.

M. Krüger ha ido á las Casas Consistoriales á devolver su visita al Ayuntamiento, y ha manifestado su gratitud por la acogida que se le había hecho, lo cual estimulará á los boers á luchar hasta que se obtengan justicia, añadiendo M. Krüger que por su parte no dejará de pedir un arbitraje.

M. Krüger ha sido aclamado por la multitud durante todo el trayecto.

Londres.—Lord Roberts ha telegrafiado que el general Climents dispersó cerca de Rienfontein á un millar de boers mandados por el general Delarey.

Paris 27, 5'20 t.

M. Krüger ha recibido esta tarde á varias comisiones, entre las que figuraban una de estudiantes y otra presidida por M. Rochefort, quien le ha entregado una espada de honor destinada al general Kronje y costeada por medio de una suscripción pública.

Paris 27, 8'5 n.

M. Krüger, despues de haber recibido á varias comisiones de estudiantes, ha ido á visitar al ministro de Negocios extranjeros, M. Delcassé, siendo aclamado en todo el trayecto.

Paris 27, 8'20 n.

M. Delcassé ha devuelto su visita á M. Krüger á las siete y cuarenta minutos de la noche.

Paris 28, 1'10 m.

Londres.—El general Roberts telegrafía desde Johannesburg, con fecha del 26, confirmando que la policía había descubierto un complot para atentar contra su vida.

La policía detuvo el día 16 á cinco italianos cuatro griegos y un francés que serán sometidos á los tribunales.

Se dice tenían el propósito de hacer volar las minas preparadas el día 18 del actual, durante la misa de las 11 de la mañana, en la iglesia de Santa María.

**Interesante**

**Aviso al Público**

Queda abierta la Farmacia Mahonesa calle Nueva n.º 6 para el despacho del público en general y de sus numerosos parroquianos en particular.

**1900**

Hoja del Calendario para mañana

**Noviembre 30 Viernes**

Santos Andrés apt. y Constancio y santa Justina.

Sale el Sol á las 7' 0 —Pónese á las 4'37.  
Luna: Sale 12'35 t.—Pónese 11'56 n.

**Crónica marítima**

CAPITANÍA DE PUERTO

**Buques entrados**

Día 29

De Barcelona y Alcudia vapor correo «Menorquin» cap. D. T. Ginart, con 24 tripulantes, pasaje, efectos y la correspondencia.

**Sección Telegráfica**

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 29, 3 md.

El Consejo de Ministros celebrado ayer acordó presentar á las Cortes el proyecto relativo á la descentralización de las provincias, y reproducir los proyectos de descaso dominical de reforma de la ley de Sanidad y de las incompatibilidades.

Madrid 29, 4 mda.

Los ministros aprobaron el decreto encaminado á facilitar el pago á los maestros de escuela á fin de que cobren sus haberes el primer mes de cada trimestre.

El Sr. Campoo anunció á sus compañeros que presentaría á las Cortes la ratificación del tratado con Francia sobre la concesión del territorio de Muoi.

Madrid 29, 10'40 m.

En Gerona va agravándose el asunto de las huelgas.

En Palamós han declarado cuatro individuos á quienes se les detuvo por haberles encontrado una cantidad de dinamita.

Madrid 29, 11 m.

A la vista de Manila un gran ciclón hizo naufragar el crucero inglés «Josemite» resultando cinco ahogados.

Telegrafian de Cádiz que corre la noticia de que Mandeel kaid al frente de algunas tropas ha cercado el campo moro, fronterizo á Ceuta y que sostiene una lucha con las Kabilas de Anghera y Beren. Esta era alentada por Mahouet apodado el valiente.

**Cotización Oficial**

Madrid 28 Noviembre 4 l.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes 4% interior, Exterior, Amortizable 4 p%, Id. 5 por 100, Cubas 1886, Banco España, Tabacalera, París á la vista, Londres id.

**Banco de Mahón**

COTIZACIONES LOCALES

Table with 3 columns: Item, Din., Pap. Includes Industrial Mahonesa, Banco de Mahón, Eléctrica Mahonesa, Soc. gen. Alumbrado, Marítima, Maquinista Naval, Oblig. municipales.

Se participa á los señores cargadores que la polacra goleta «Anita», al mando de su patrón D. José Guerrero, se halla en Barcelona á la carga para esta.

Para informes y demás dirigirse: En Barcelona: á los señores Moll y Coróminas, en liquidación.—Ancha 51. En Mahon: Miguel Estela Tomás.

Se necesita un oficial peluquero en la peluquería de la calle Nueva frente al casino La Unión.

Se vende un carretón pequeño con su caballería correspondiente; se dará á prueba. En esta imprenta darán razón.

**Almanaque de las Baleares para 1901**

Véndense en esta imprenta.



E. P. D.

**Doña Juana Monjo y Rotger**

**HA FALLECIDO**

á las 10 y media de esta mañana

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y auxilios espirituales

Sus desconsolados hermanos D. Diego y D.ª Rosa, primos presentes y ausentes y demás familia, al participar tan sensible pérdida, suplican una oración por el alma de la finada y asistan al entierro que tendrá lugar mañana á las 10 y media, dándose por despedido el duelo.

Casa mortuoria, Plaza Constitución n.º 9.

Mahón 29 Noviembre 1900.

# Anuncios

ADMINISTRACIÓN É IMPRENTA:

calle Nueva, núm. 25.

TALLERES: calle de San José, 69.

SE ADMITEN  
toda clase de trabajos tipográficos  
y de encuadernación.

MIRANDA

## FEMENIAS

MIRANDA

Taller fundado el año 1869

### Retratos de todas clases

(Se retrata todos los días incluso los festivos)

Muestrario en la Plaza del Carmen  
esquina á la calle del Norte

## Sociedad General de Seguros

Á PRIMA FIJA

Capital social: 15.000.000 de pesetas

DOMICILIADA EN MADRID, CALLE DE ALCALÁ, 68

### SEGUROS

Sobre la vida—Contra incendios—Marítimos y fluviales—Accidentes personales y colectivos—Rotura de cristales—Accidentes por y á los coches—Ganado de lujo y de labor—Cosechas, heladas y pedricos.

Esta sociedad, genuinamente española, es la primera que comprende todos los ramos del seguro.

Se admiten agentes con buenas referencias.

Delegado para Cataluña y Baleares, D. LORENZO ALIER, calle Ancha, 6.—BARCELONA.

Representante en esta isla Miguel Thomás  
calle Cardona y Orfila, 30.

## LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de S. Francisco, 5, Barcelona

(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCIÓN: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpí, propietario.—Sr. D. José M.ª de Delás y Miralles, propietario.

Esta Compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas, invertidas en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921.720'18, así como los 5187 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977.797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra-judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los conciertos internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Deyá 7, Mahón

## OBJETOS DE ESCRITORIO SUSCRIPCIONES

IMPRENTA DE EL LIBERAL

## HERNIADOS -- Quebrados -- LEED

La CASA VIDAL de Barcelona, domiciliada en la Plaza del Angel números 4 y 5 piso 1.º, dedicada hace veinte años á la curación de las *hérnias*, y que cada día son en mayor número las sorprendentes curaciones que obtiene con su acreditado *Parche anti-herniario* y su *braguero inflexible con regulador*, maravilla del arte ortopédico, la CASA VIDAL, repetimos, os garantiza, en pocos meses, la curación radical de vuestras *hérnias* en todas las edades y en ambos sexos.

El *Parche anti-herniario Vidal* tonifica, fortifica y reconstituye la porción de tejido relajado que constituye la *hérnia*, produce una acción bienhechora sobre la misma, no molesta ni llaga y quita el dolor debido á los cambios atmosféricos. La CASA VIDAL garantiza la buena construcción de sus *bragueros*, los que, contruidos expreso bajo la dirección facultativa, son los que mejor contienen la *hérnia*, por voluminosa que sea, y no molestan para nada al herniado. Siendo muchísimas las Señoras que por pudor ó sea por el temor de ser reconocidas dejan pasar su vida sufriendo, algunas de ellas, horriblemente de sus *hérnias*, cuando tan fácil les sería el librarse de dichos sufrimientos, y aun mejor de poder curarse de tan molesta enfermedad, les advertimos que no creemos absolutamente necesario su reconocimiento en la mayoría de casos, ya que casi siempre nos bastan las explicaciones que nos den de su *hérnia* las que juntamente con nuestras instrucciones, y á beneficio de nuestro tratamiento basta para que puedan alcanzar en poco tiempo su total curación.

Así pues, los quebrados que quieran curarse de tan molesta enfermedad, pueden consultar con el Sr. Vidal en el *Hotel Bustamante* y recibirá los días 9 y 30 de Noviembre y 1, 2 y 3 de Diciembre.

## FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm. 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

### Píldoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Píldoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, góta, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Contra los herpes

y demás humores así internos como externos; recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable purgativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, Hojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífico Saint-Servain" del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.  
Bernardo Fabregues, imp.